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апрель
Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

«Ãðîá íå ìðà÷åí áî-
ëåå, èáî Ãîñïîäü îñ-
âåòèë åãî; ãðîá íå
ñòðàøåí è íå óæàñåí
áîëåå, èáî îçíà÷àåò
íå êîíåö æèçíè, íî
íà÷àëî; è ãðîá íå âå÷-
íîå íàøå îòå÷åñòâî
áîëåå, íî ëèøü âðàòà
îòå÷åñòâà ñåãî. Òà-
êîþ êîðåííîþ áûëà
ïîáåäà Õðèñòîâà, è
òàê ïîãëîùåíà ñìåðòü
ïîáåäîþ Åãî».

Святитель Николай
(Велимирович)

ÕÐÈÑÒÎÑ ÂÎÑÊÐÅÑÅ!
È ïîãëîùåíà ñìåðòü Ïîáåäîþ Åãî!
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Христос воскресе!
Воистину воскресе

Христос!

Âîçëþáëåííûå î Ãîñïîäå ïàñòûðè, âñå÷åñòíûå
èíîêè è èíîêèíè, äîðîãèå áðàòüÿ è ñåñòðû!

îñâÿùåííîìó êëèðó, ÷åñòíîìó èíî÷åñòâó è áîãîëþáèâîé ïàñòâå – âñåì âåð-
íûì ÷àäàì Êàëóæñêîé åïàðõèè Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè

Кто благочестив и любит Бога,– да насладится этим
прекрасным и светлым торжеством.

Святитель Иоанн Златоуст

ПОСЛАНИЕ АРХИПАСТЫРЯ

Ïàñõàëüíîå ïîñëàíèå
Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî ÊËÈÌÅÍÒÀ,
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî

ÕÐÈÑÒÎÑ  ÂÎÑÊÐÅÑÅ!

Пасха Христова,
7/20 апреля 2014 года

г. Калуга

Смиренный митрополит
Калужский и Боровский

С нетерпением ждали мы
этого светоносного дня, с ра!
достью шли через дни поста на!
встречу «праздников Праздни!
ку и Торжеству торжеств»
– Пасхе Христовой. Не
сомкнули в эту благосло!
венную ночь очей, вместе
с пророком Аввакумом
вглядываясь в горизонт
воспоминаемых событий,
чтобы увидеть рассвет но!
вой эры – эры Христа.

Пасха – это итог сынов!
него послушания Сына Бо!
жия Небесному Отцу, Его
тщания о нашем спасении.

Пасха – это и итог наше!
го сорокадневного подви!
га поста: внимания к сво!
ей душе, воздержания, мо!
литвы, покаяния и дел
любви.

Человек по природе сво!
ей многомерен. Самое
привычное для нас измере!
ние – это повседневная
жизнь: изо дня в день мы
крутимся в кругу своих за!
бот, решая множество про!
блем, тратим много време!
ни и сил, испытываем стра!
хи и переживания, стараем!
ся сохранить и улучшить
наш быт, но при этом часто
забываем о своей душе.

Измерение души почти
совсем забыто нами. Чем же
мы можем утолить её жажду
и голод? Завершившийся Ве!
ликий пост – это время, когда
проявляются наши чаяния веч!
ного, томление о чистоте души
и потерянном единстве с Бо!
гом, а не стремление к сурро!
гату греховной сладости.

В дни поста мы просили у Гос!
пода, чтобы Он защитил нас от
«духа праздности, уныния, лю!
боначалия, празднословия и
осуждения», и дал дух «цело!
мудрия, смиренномудрия, тер!
пения и любви». Сколь важно
для человека обрести цело!
мудрие, то есть иметь внутрен!
нюю чистоту, цельность по!

мыслов и поступков! Душа че!
ловека расколота грехом, и в
дни поста мы просили Бога ис!
целить её, соединить в целое
эти разбитые части.

Священное Писание гово!
рит: «Весь мир лежит во зле»
(1 Ин. 5, 19), лукавый «не усто!
ял в истине» (Ин. 8, 44) и пра!

вит миром через ложь. Устоя!
ли ли мы в Истине? Сохранили
ли целостность устремлений,
гоняясь за иллюзорными бла!
гами? Не обманываем ли себя,
называясь учениками Христо!
выми, хотя на деле лишь слы!
шали о Его заповедях, но не ис!
полняем их?

Сорок дней поста мы по кру!
пице собирали ра!
сточённое нами
сокровище своей
души, упражняясь
в молитве и воз!
держании, испо!
ведуя свои грехи
и внимая слову
Божию. И сегодня
радость Пасхи на!
полнила наши сер!
дца, но главное, не
дать ветрам сию!
минутных увлече!
ний погасить в
сердце слабую ис!
кру молитвы – на!
шей надежды на
спасение. В мо!
литве Оптинских
старцев говорит!
ся: «Разсеянный
мой ум собери,
Господи, и оледе!
невшее сердце
мое очисти...».

Христианину
важно держаться
за молитву, за бо!
гослужение, за
Святые Таинства.
Важно перестать
считать своё «я» и

его сиюминутные потребнос!
ти «мерилом всех вещей».

Пасха – это праздник, когда
была явлена великая любовь
Божия к людям: «Ибо так воз!
любил Бог мир, что отдал
Сына Своего Единородного,
дабы всякий верующий в Него
не погиб, но имел жизнь веч!

ную» (Ин. 3, 16). Бог любит
каждого из нас, Голгофская
жертва была принесена за спа!
сение каждого человека, Вос!
кресением Христа побеждена
смерть каждого из живущих
на Земле. «Воскрес Христос,
и ад низвержен! Воскрес Хри!
стос, и торжествует жизнь!» –
восклицает святитель Иоанн
Златоуст.

И мы в день Пасхи Христо!
вой давайте оставим все рас!
при и пустые пересуды о близ!
ких, соседях, о нашем братском
народе, и явим всем свою лю!
бовь. Церковь призывает нас:
«Просветимся торжеством, и
друг друга обымем, рцем: бра!
тие, и ненавидящим нас про!
стим вся воскресением».

Братский народ на истори!
ческом сломе, терпит сегодня
многие скорби. Не отвернуть!
ся, не поглумиться над чужой
бедой зовёт нас Правда Бо!
жия, а усилить молитвы, явить
верность Христу в молитвен!
ном единстве.

Мы призваны быть сынами
Света, а не лжи. Достичь это!
го высокого призвания мы мо!
жем только в Святой Церкви,
основанной Честной Кровью
Спасителя.

Церковь – это собрание
всех званых без разделения
по этническим, языковым,
географическим, социальным
признакам. Апостол Павел
учит, что во Христе «нет ни ел!
лина, ни иудея... ни варвара,
скифа, раба, свободного»
(Кол. 3, 11), и все призваны на!
сладиться «пиром веры», вку!
сить вечного блаженства –
Пасхи Христовой.

Будем же делиться пасхаль!
ной радостью с нашими род!
ными, ближними и дальними,
с теми, кто находится на одре
болезни или в темнице, с тем,
кого, быть может, мы встре!
тим впервые. Будем же по!
мнить, что это Господь посы!
лает нам всех этих людей, что!
бы через них мы явили свою
любовь к Нему.

Êðûì âîø¸ë â ñîñòàâ
Ðîññèè â äåíü ïàìÿòè
íåáåñíîãî ïîêðîâèòåëÿ
ïîëóîñòðîâà

МОСКВА. Договор между
Россией и Крымом о принятии
полуострова в состав РФ и об!
разовании новых российских
субъектов был подписан во
вторник, когда Церковь вспо!
минает обретение мощей не!
бесного покровителя полуос!
трова  архиепископа Луки
(Войно!Ясенецкого).

Подпись под документом
поставили президент России
Владимир Путин, председа!
тель Госсовета Крыма Влади!
мир Константинов, глава сове!
та министров республики
Сергей Аксенов и «народный
мэр» Севастополя Алексей
Чалый.

С этого момента в составе
Российской Федерации обра!
зуются два новых субъекта –
Республика Крым и город
федерального значения Сева!
стополь. Государственными
языками Крыма объявляются
русский, украинский и крымс!
ко!татарский.

В эти дни во всех храмах и
монастырях Крымской епар!
хии перед иконой святителя
Луки возносят молитвы об
умножении любви и мира на
полуострове.

Íà ìåñòå ãèáåëè ó÷àñò-
íèêîâ îáîðîíû Ñåâàñ-
òîïîëÿ óñòàíîâëåí ïî-
êëîííûé êðåñò

СЕВАСТОПОЛЬ. На мысе
Фиолент в Севастополе был
торжественно установлен
трехметровый металличес!
кий поклонный крест в память
о погибших на этом месте уча!
стниках второй обороны горо!
да. Крест изготовлен по ини!
циативе отрядов «третьей обо!
роны» Севастополя. Прежний,
деревянный, установленный
восемь месяцев назад казака!
ми, в марте уничтожили неиз!
вестные.

«Перед крымским референ!
думом был совершен акт ван!
дализма: ночью крест спили!
ли и бросили на землю, – рас!
сказал один из участников от!
ряда самообороны Севастопо!
ля Алексей Дельвиг. – Мест!
ные жители его привязали к
опоре, но через двое суток
после объявления результа!
тов референдума крест был
сожжён».

Новый крест сделан на сред!
ства простых горожан и бла!
готворителей.

«Идея нового креста в том,
что тело можно сжечь и над!
ругаться над ним, но дух унич!
тожить нельзя, – рассказал
мастер!кузнец Данила. – Этот
крест сделан из стали, как и
каждый сын Севастополя».

На мысе Фиолент зафикси!
рованы несколько подвигов
жителей Севастополя, оборо!
нявших город от немецко!фа!
шистских захватчиков. К при!
меру, за одни только сутки
последнего штурма города на
этом месте пятеро советских
солдат смогли задержать де!
сант захватчиков и уничтожи!
ли 32 из них.

«Мы знаем, что есть силы,
которые восстают против
креста, нечистая сила подби!
рает для этого себе людей, –
говорит игумен Савватий, на!
местник Свято!Георгиевско!
го Балаклавского монастыря.
– Мы надеемся, что новый
крест люди будут охранять.
Будут приходить сюда и по!
клоняться подвигу павших
братьев».
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Ñâÿòèòåëü Íèêîëàé (Âåëèìèðîâè÷) ïèñàë: «Âîñêðåñåíèåì Ñâîèì Ãîñïîäü ïîáåäèë äâóõ çëåéøèõ
âðàãîâ ÷åëîâå÷åñêîé æèçíè è ÷åëîâå÷åñêîãî äîñòîèíñòâà: ñìåðòü è ãðåõ. Ñèè äâà âðàãà ðîäà ëþäñêî-
ãî ðîäèëèñü åù¸ òîãäà, êîãäà ïåðâûé ÷åëîâåê ïåðåñòàë áûòü ðîäíûì Áîãó, ïðåñòóïèâ çàïîâåäü ïîñëó-
øàíèÿ Òâîðöó ñâîåìó. Â Ðàþ ÷åëîâåê íå çíàë íè ñìåðòè, íè ãðåõà, íè ñòðàõà, íè ñòûäà».

Ïëîäû ðàéñêîãî äðåâà ïîçíàíèÿ äîáðà è çëà ñòàëè äëÿ ÷åëîâåêà ïðåòêíîâåíèåì â åãî äóõîâíîì
åäèíåíèè ñ Áîãîì. Ïîäðîáíåå î òîì, êàêîâ ñìûñë áèáëåéñêîé èñòîðèè î äâóõ îñîáûõ äåðåâàõ, íàñàæ-
ä¸ííûõ Áîãîì «ïîñðåäå ðàÿ», ìû ïîïðîñèëè ðàññêàçàòü êàíäèäàòà áîãîñëîâèÿ, ïðåïîäàâàòåëÿ Äîãìà-
òè÷åñêîãî áîãîñëîâèÿ â Êàëóæñêîé äóõîâíîé ñåìèíàðèè, íàñòîÿòåëÿ õðàìà ñâÿòûõ ðàâíîàïîñòîëü-
íûõ Âëàäèìèðà è Îëüãè â ã. Îáíèíñêå, ïðîòîèåðåÿ Äìèòðèÿ ÌÎÈÑÅÅÂÀ.

– Отец Дмитрий, история
о двух райских деревьях –
древе жизни и древе позна�
ния добра и зла, вероятно,
глубоко символична?
Нельзя же представлять их
по образу яблони или како�
го�то иного дерева?

– Святые отцы высказыва�
ются об этом по�разному. По�
нятно, что речь шла не о свой�
стве дерева или его плодов,
которые сами по себе облада�
ли бы силой даровать чело�
веку вечную жизнь, либо
познание добра и зла. Ис�
точником вечной жизни
для нас является Бог, и со�
ответственно, познание
добра и зла совершалось не
через свойства какого�
либо особого плода, а через
послушание или непослу�
шание человека заповеди
Божией.

Можем сказать, что Бог,
в принципе, любое дерево
мог бы назвать деревом по�
знания добра и зла – то есть,
древом послушания или не�
послушания. И если чело�
век соблюдает заповедь
Божию – хранит себя от
вкушения этого плода, то
пребывает в добре, в един�
стве с Богом. Как только че�
ловек нарушает заповедь,
то познаёт на практике, что
такое зло, становится при�
частен злу и тем самым от�
падает от Бога. Само по
себе нарушение заповеди
приводит к этому.

То же можно сказать и о
древе жизни, через вкуше�
ние плодов которого Гос�
подь подавал человеку веч�
ную жизнь. Святые отцы час�
то сравнивают древо жизни с
Евхаристией – с тем таин�
ством, которое установил уже
Сам Христос в новозаветное
время, в Церкви.

Ныне залогом жизни явля�
ется вкушение Тела и Крови
Самого Христа. Вкушая хлеб
и вино, которые по молитвам
Церкви становятся Телом и
Кровью Христовыми, мы со�
единяемся с Самим Христом
и через это имеем жизнь
вечную.

– Ведь и в раю, через дре�
во жизни, человек соеди�
нялся со Христом?

– Дело в том, что до вопло�
щения Бога Слова, такое еди�
нение с Богом, которое мы
имеем после Христа, было в
принципе невозможно. Пре�
подобный Максим Исповед�
ник писал о том, что человек
должен был преодолеть пять
разделений, и в этом заключа�
лась задача, поставленная ему
Богом.

ГОВОРИМ О БОГОСЛОВИИ

Если хотим увидеть Бога в себе

 Окончание на стр. 7

И если первое разделение
– это разделение на мужеский
пол и женский, то последнее
– это разделение между твар�
ным миром и нетварным.
Большинство отцов считает,
что человек сам, своими си�
лами, преодолеть эту про�
пасть не мог. То есть, когда он
стал бы готов к этому, тогда
произошло бы Боговоплоще�
ние – Бог стал бы Истинным
Человеком, и это разделение
было бы преодолено. Другой
вопрос, что если бы не было
грехопадения, то не нужна
была бы Крестная смерть Хри�
ста. Но Его воплощение необ�

ходимо было в любом случае.
Без Бога, своими силами,  че�
ловек не может достичь обо�
жения, к которому призван.

– Человек – существо по�
знающее, скажет учёный, а
Господь не поддержал его,
наоборот – изгнал из рая.

– Человек должен был по�
знавать мир, и Господь дал ему
для этого все средства. Ему
не следовало только позна�
вать зло – не должно было вку�
шать плода от одного един�
ственного древа.

Всё остальное человеку
было дозволено, и более того,
ему необходимо было возде�
лывать рай, – по сути, зани�
маться творческой деятельно�
стью, которая так или иначе
связанна с познанием, но с по�

знанием того, что не вредит
человеку.

Когда мы говорим о детях,
мы тоже считаем, что они дол�
жны познавать мир, разви�
ваться, совершенствоваться.
Но познавать на себе силу
электрического тока, воткнув
два гвоздя в розетку, мы всё�
таки детям не позволим, как
и прочие многие вещи.

Так же и здесь – Господь зап�
ретил человеку только одно
– познание на практике разли�
чия между добром и злом, ко�
торое, в принципе, означает
приобщение к злу. Потому что
к добру человек был приоб�

щён. Познание добра он имел,
он не имел познания добра в
сравнении со злом, потому
что не был причастен злу.
Причастие к злу губительно
для человека. А теоретичес�
ки, что такое зло, он, конеч�
но, знал. Сказать, что Адам не
имел понятия: «что такое хо�
рошо, что такое плохо», мы
не можем.

– Слова Господа Адаму:
«в день, в который ты вку�
сишь от него [древа позна�
ния добра и зла], смертью
умрёшь» (Быт. 2, 17), го�
ворят о том, что Господь
объяснил человеку, что та�
кое смерть?

– Да, понятно было, что
смерть – это плохо, что уми�
рать – это плохо. Святые отцы

чётко говорят о различии рая
– с одной стороны и всем ми�
ром – с другой. То, что проис�
ходило в раю, не было прича�
стно смерти. Но рай был огра�
ничен – его границы пролега�
ли по четырём рекам. Что
было за границами рая, в Биб�
лии не описывается.

Василий Великий говорит,
что Адам был изгнан из рая в
мир сей. Максим Исповедник
говорит о том, что человек
должен был преобразить в рай
весь мир. Таким образом свя�
тые отцы подчёркивают, что
есть различие между раем и
оставшимся миром. Каковы

были условия в сем мире до
грехопадения, мы не знаем.
Мы ведём историю этого мира
только с момента изгнания
туда человека. Вполне воз�
можно, что в раю животные не
умирали, а за пределами рая
смерть существовала.

– Богослов Иерофей Вла�
хос говорит, что причиной
изгнания человека из рая
была необходимость избе�
жать опасности вкушения
Адамом от древа жизни: «И
сказал Господь Бог: вот,
Адам стал как один из Нас,
зная добро и зло; и теперь
как бы не простер он руки
своей, и не взял также от
дерева жизни, и не вкусил,
и не стал жить вечно»
(Быт. 3, 22). Как правило,

причиной изгнания челове�
ка из рая называют его не�
послушание Богу

– Здесь нельзя противопос�
тавлять непослушание и
жизнь вечную. Дело в том,
что если бы не было бы непос�
лушания, то ничего плохого в
вечной жизни не было бы для
человека.

Проблема в том, что смерть
сейчас является для нас бла�
годеянием в том плане, что
она прерывает цепь наших
грехов. А если бы мы были
бессмертными, но в то же
время находились в состоя�
нии греха, мы бы уподоби�

лись дьяволу и совер�
шенствовались бы во
грехе безмерно. И вот
это было бы для челове�
ка гораздо большим,
худшим злом, нежели
смерть физическая, ко�
торая отчасти останав�
ливает нас от грехов, от�
части просто физичес�
ки полагает предел на�
шему грехопадению.

– Опыт смерти ну�
жен и для великих свя�
тых, у которых нет
«цепей греха», подоб�
ных нашим?

– Очевидно, да. И ве�
ликие святые соверша�
ли свой подвиг в услови�
ях знания о смерти, бо�
язни её. Об этом сохра�
нилось множество свя�
тоотеческих свиде�
тельств, таких, к приме�
ру, как: «Помни о смер�
ти и вовек не согре�
шишь». А если бы эти
люди знали, что они ни�
когда не умрут, не факт,
что они были бы такими
святыми.

Православное преда�
ние говорит о том, что даже
пророк Илия и Енох, которые
были взяты живыми на Небо
и не вкусили смерти, тем не
менее, в конце времён вновь
вернутся на землю, чтобы при�
нять смерть. Смерть вкусила
Божия Матерь. То есть, в на�
стоящих условиях это необхо�
димый опыт. Смерть вкусил
Сам Христос – по человечес�
кой природе.

– Христа именуют Новый
Адам, Новая Пасха, Древо
жизни, которое даёт веч�
ную жизнь. Вот эту «жизнь
вечную» кто как себе пред�
ставляет.

– Господь говорит о Себе в
Евангелии: «Сия же есть жизнь
вечная, да знают Тебя, едино�
го истинного Бога и Посланно�
го Тобою Иисуса Христа» (Ин.
17, 3). Богопознание, причаст�
ность к Богу – это есть жизнь
вечная. Потому что в Священ�
ном Писании под словом «по�
знание» подразумевается не

«Êàê â Ðàþ ÷åëîâåê ñäåëàë ñâîáîäíûé âûáîð, âçÿâ èç ðóê ñàòàíû ïîãè-
áåëü, ñìåðòü è ãðåõ, òàê è ñåé÷àñ îí äîëæåí ñâîáîäíî èçáðàòü, âçÿòü ëè
åìó æèçíü è ñïàñåíèå èç ðóê Áîãà Ïîáåäèòåëÿ».

Ñâÿòèòåëü Íèêîëàé (Âåëèìèðîâè÷)
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Всё будет хорошо!
Доверься Богу

Тайны Божии... Я не могу ра�
столковать их вам. Я не знаю,
как их объяснить... И когда ты
спрашиваешь меня об этих
безграничных и необъятных
тайнах – «почему происходит
это, почему происходит то, по�
чему Бог тебя оставляет», я не
знаю, что ответить. И больше
того: я с тобой согласен. Но
что бы я мог тут посоветовать
– давайте молиться. Обратим�
ся к Богу лично: «Господи, по�
чему Ты делаешь это? Просве�
ти меня, чтобы я понял. Помо�
ги мне постичь твою тайну».

Так или иначе всё приведет
ко благу. Сейчас, может быть,
тебе больно, и поэтому ты го�
воришь «но почему же, но как
же так». А ты остановись нена�
долго и не торопись! Обожди
немного, несколько лет. Пусть
пройдут несколько десятиле�
тий. Видишь, как легко я произ�
ношу это на словах: «Пусть
пройдут несколько десятиле�
тий»? За несколько секунд! А у
тебя это вызывает про�
тест. И все же, в конеч�
ном счете, все произой�
дет именно так. Должно
пройти достаточное коли�
чество времени, чтобы
ты понял, почему случи�
лись некоторые события.

И тогда ты почувству�
ешь в какой�то момент,
что для всего существо�
вал свой «план». Говоря
«план», я имению в виду,
«почему должно произой�
ти то или иное». «План»,
который стоял за болез�
нью, «план», который
крылся за смертью твое�
го родственника. Для все�
го есть мудрый «план», ко�
торому тебе, в простоте
сердца, стоит доверять.

Научись говорить в сво�
ей жизни: «Всё будет хо�
рошо». «Но ведь сейчас
нехорошо», – слышишь ты
внутри себя голос. «Всё
будет хорошо». «И то, что сей�
час плохо? И это будет хорошо?
«Да, и это. Всё будет хорошо. По�
дожди и увидишь. Ты увидишь,
как изменятся события.

В одной притче рассказыва�
ется, как жил царь, и у него был
раб. Они вместе ходили по всем
делам царя, и раб во всём царю
помогал. Этот раб всё время
говорил: «Всё будет хорошо,
всё хорошо».

И вот однажды они отправи�
лись на охоту, что�то случилось
с луком, который держал раб.
И он выстрелил, отрезав царю
палец. – «Что ты со мной сде�
лал, – закричал царь, – ой, ой
мне больно, больно!» А раб по�
ворачивается к нему и без стра�
ха опять говорит: «Всё будет хо�
рошо!» – «Как же всё хорошо,
безумец, ты соображаешь, что
такое ты говоришь? Раз “всё хо�
рошо”, то ступай в темницу за
то, что ты сделал мне, там ты
узнаешь, что значит “всё хоро�
шо”». Он поместил его в тем�
ницу, а сам так и остался без
пальца. Однако он продолжал
охотиться, потому что это была
его слабость.

Один раз в лесу царь далеко
ушёл от других, зашёл глубже,
чем обычно, и там его схватили
туземцы, у которых была цель
принести его в жертву их богам
и вдобавок ещё и съесть. Так они

вели его, а по дороге пели и
праздновали с криками и вопля�
ми: «мы поймали царя, сейчас
убьём его и съедим». А царь тем
временем грустно думал:
«Смотри, что меня ждёт. Все
мои подчиненные боятся меня,
а эти туземцы слопают живьём,
и я не знаю, как мне спастись».

И когда они вели его в чащу,
один туземец из племени за�
метил, что у царя нет пальца.
Туземец закричал: «Ох, ох, те�
перь мы не можем совершить
жертвоприношение и съесть
его, потому что он имеет фи�
зическое повреждение».

Так повелел им их «бог», так
говорило их предание, что при�
носить «богу» жертву и съедать
можно только человека без
увечий. А царь был без одного
пальца. «Ох, ох, – говорит тузе�
мец, – как жаль. Ладно, давай,
ступай отсюда. Ты не достоин
того, чтобы мы тебя съели».

И царь ушёл, перекрестился
и возблагодарил Бога, говоря:
«Ох, ох, я спасся, я спасся! Меня

спасло то, что у меня не было
пальца!» Он воодушевился от
этого и страшно обрадовался.

И первым делом он вспом�
нил о своём рабе, которого
кинул в застенки. Он тотчас
отдал повеление освободить
его. Раба позвали к царю, ко�
торый в волнении ему сказал:
«Прости меня, мой раб, за то,
что я сделал тебе. Я принёс
тебе такое мучение, из�за меня
ты оказался в темнице».

Раб повернулся к нему и сно�
ва произнёс: «Всё хорошо, всё
хорошо, мой царь! Не пережи�
вай!» – «Ты был в темнице и го�
воришь “всё хорошо”?» – «Но,
мой царь, а ты подумай, если бы
я не был в темнице, а был бы с
тобой в лесу на охоте, кого бы
они тогда съели? Они съели бы
меня! У тебя не было одного
пальца, и ты спасся! А у меня�то
–все пальцы, и я бы не спасся!»

И тут царь понял, что на самом
деле всё хорошо так, как оно
происходит. Знает Бог, как всё
происходит. И поэтому попуска�
ет тому быть.

Когда я был на Кипре, поехал
я в один монастырь, и там уви�
дел фотографию одного игуме�
на, очень молодого человека,
который погиб в авиакатастро�
фе вместе с патриархом Алек�
сандрийским, направлявшимся
на Святую Гору. Меня очень тро�

нула история этого игумена, рас�
сказанная мне отцами.

Мне сказали, что он был
очень духовный и святой чело�
век, а поездка закончилась не�
счастьем. Я думаю, там было
ещё одно лицо, которое долж�
но было ехать вместе со всеми.
Но в последний момент что�то
произошло, и тот, другой, не по�
ехал. И вероятно про себя тот,
кто не полетел, сожалел: «Ах,
как хотелось бы и мне лететь с
отцами. Старцы, отцы, игумены,
Патриарх Александрийский, я
мог бы иметь такое благослове�
ние находиться рядом с ними.
Но ладно, что поделаешь! Меня
не взяли, нет места, не пришёл
мой черед!» Что было дальше,
ты знаешь: вертолёт разбился,
все погибли. То есть ты видишь:
они с радостью ехали и не куда�
нибудь, а на Святую Гору.

И несмотря на это…
Всё может случиться. Мы

должны быть готовы и откры�
ты ко всему. Осенить себя крес�

тным знамением. И продолжать
жить. И принимать, что бы нам
ни принёс Господь, с увереннос�
тью, что всё это ради нашего
же блага. Всё послужит наше�
му благу. Сейчас кто�то ска�
жет: «хорошо, но как ты это
объяснишь? Ты говоришь нам
так, рассказываешь одно�дру�
гое, в итоге ты видишь, что всё
будет хорошо». А некоторые
события необъяснимы на пер�
вый взгляд. Но где�то в глуби�
не жизни кроется благослове�
ние. Я в этом уверен.

Ты видишь бедняков, кото�
рые мучаются и страдают. И ря�
дом видишь другого: он живет
жизнью благополучной, мирс�
кой и грешной. Бога для не
него не существует. Он здоров,
как бык. Стареет, живет до ста
лет, и ему хоть бы что!

Ещё один: он доживает до
восьмидесяти лет, целыми дня�
ми курит, ругается и ничего!»
Тебя это удручает, и ты гово�
ришь: «Как всё это можно
объяснить, что же это за Бог
такой! Куда Он смотрит? Как
попускает всё это?»

Но на Бога, насколько я вижу,
и, вероятно, это заметил и ты,
не влияет то, что скажешь ты, я
и все мы вместе. Он говорит
тебе: «Говори, что хочешь. Я
молчу. Я не могу рассказать
тебе то, что есть Мои тайны».

Я сейчас вспомнил, что как раз
это говорил Бог и святому Ан�
тонию Великому. Однажды, ког�
да Антоний спросил Его: «Гос�
поди, почему происходят с од�
ними одно, а с другими другое?»
Бог ответил ему: «Антоний,
прекрати спрашивать. Но кое�
что Я скажу тебе, пока ты не
продолжил свои вопрошания.

Не пытайся проникнуть в
тайны, которые относятся ко
Мне. Всё, о чём ты спрашива�
ешь, это совершенно Мои
дела. Дела божественные, ко�
торые превосходят твоё пони�
мание. Они за границами твое�
го разума. Ты занимайся луч�
ше Антонием и не занимайся
тем, что делает Бог и как Он
это делает. Это Моё дело».

Бог сказал это святому не из
презрения и не из безразличия.
Это словно бы Он говорил: «Ан�
тоний, ты не можешь постичь
этого. Я должен рассказать
тебе много разных историй. Я
должен рассказать тебе длин�
ную историю, чтобы ты понял

путь каждого человека, и
все “как” и “почему”. Я,
Который знаю и имею
большую мудрость, чем
ты», – говорит ему Бог, –
«и имею и любовь, и силу,
и все божественные, свя�
тые свойства, Я знаю боль�
ше, чем ты».

И ещё: знай, что эти
люди, у которых есть всё,
но нет связи с Богом, не�
смотря на то, что пока всё
у них идёт хорошо, это не
значит, что их жизнь закон�
чилась в полном благоден�
ствии. Потому что они ещё
живы, и их конца ты не зна�
ешь во всех подробностях.

Ведь есть люди, кото�
рые хотя они и богатые,
но если их богатство, их
благополучие, их здоро�
вье не служит поводом
для благодарности Богу,
для душевного покоя, сла�
вословия, милостыни, всё

то, что они имеют, обернётся
для них катастрофой.

Есть богатые люди, которых
губит их же собственное богат�
ство. Есть люди, которых топят
таланты, дарованные им Богом.
Поэтому не стоит делать подоб�
ных выводов, когда ты встре�
чаешь «несправедливость» в
жизни, и не нужно удивляться.
Есть красивые женщины или
красавцы�мужчины, которым
Бог даёт этот дар обаяния и те�
лесной красоты.

Но это обаяние, эта внешняя
их красота порой становится для
них тем, что разрушает их
жизнь. Они впутываются туда,
впутываются сюда, легко увле�
каются и не имеют постоянных
связей... А ты смотришь и зави�
дуешь: «И почему я не такой
красивый?» Ты прикладываешь
все усилия, чтобы стать краси�
вой, и ещё более красивой (или
красивым). Но ведь может быть,
это твоё внешнее несовершен�
ство есть защита Божия в твоей
жизни. Задумайся немного над
этим. Потому что если этот кра�
савец не имеет смирения, а при�
носит страдание и огорчает сво�
им поведением людей, то ещё
неизвестно, приведёт ли эта его
красота в рай.

Архимандрит
Андрей (КОНАНОС).
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Â Ãîðíåíñêîì ìîíàñ-
òûðå â Èåðóñàëèìå
âñòðåòèëè Ïðàçäíèê
Öåëîâàíèÿ

ИЕРУСАЛИМ. 11 апреля в
Горненском женском монас�
тыре торжественно вспомина�
ют евангельское событие, по�
вествующее о встрече Пречи�
стой Девы Марии с праведной
Елисаветой в Иерусалиме.
Торжество это называют еще
праздником Целования или
вторым Благовещением, со�
общает сайт Русской Духов�
ной Миссии в Иерусалиме.
Накануне праздника в Троиц�
ком соборе служится моле�
бен, который по традиции со�
вершает иерарх Иерусалимс�
кого Патриархата, на этот раз
это был архиеп. Герасский Фе�
офан. Затем чтимая икона
Благовещения Пресвятой Бо�
городицы в сопровождении
духовенства РДМ и греков
следует в Горненскую оби�
тель. Здесь, у источника Бо�
жией Матери в селении Эйн�
Карем её встречает игумения
Георгия с сестрами Горненс�
кого монастыря.

Сюда, в Нагорную страну,
куда вскоре после Благовеще�
ния пришла из Назарета Пре�
святая Дева Мария, в наши дни
приезжают многочисленные
паломники.      Крестный ход
от источника до Казанского
храма повторяет путь, по ко�
торому Пречистая Дева, три
месяца проживая в доме пра�
ведных Захарии и Елисаветы
– родителей Предтечи и Кре�
стителя Иоанна, ходила за во�
дой. И вот, спустя более чем
две тысячи лет, Царица Небес�
ная вновь «иде в Горняя со
тщанием во град Иудов».

Под Её ногами дорожка из
живых цветов, с любовью
выложенная сестрами обите�
ли.      Празднование встречи
Пречистой Девы Марии с
праведной Елисаветой было
установлено в 1883 году ар�
химандритом Антонином
(Капустиным), начальником
Русской Духовной Миссии в
Иерусалиме.

Âûñòàâêà óíèêàëüíûõ
ëèòîãðàôèé ïðåï. Ñåð-
ãèÿ Ðàäîíåæñêîãî

МОСКВА. В Московском
объединенном музее�запо�
веднике в Коломенском от�
крылась выставка «Преподоб�
ный Сергий Радонежский».
Сергиево�Посадский истори�
ко�художественный музей�
заповедник предоставил для
экспонирования уникальные
литографии. Они принадле�
жат к серии графических кар�
тинок «Житие и чудеса Пре�
подобного Сергия Радонежс�
кого Чудотворца», издавав�
шихся литографской мастер�
ской Троице�Сергиевой Лав�
ры с 1849�1850 года и до кон�
ца её деятельности в 1910
году.

Эта серия складывалась по�
степенно. К середине 1850�х
годов издавалось только че�
тыре листа: «Моление Препо�
добного Сергия», «Преподоб�
ный Сергий священнодей�
ствует», «Видение птиц Пре�
подобному Сергию» и «Пре�
подобный Сергий кормит
медведя». Эта серия включа�
ла 24 листа и издавалась до
конца 1880�х годов, так как
листы были необычайно вос�
требованы паломниками.

Каждая картина сопровож�
далась текстом, раскрываю�
щим смысл изображенного
сюжета.
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– Отец Василий, как час�
то следует причащаться
православному человеку?

– Вопрос частого причаще�
ния давно занимает умы пра�
вославных людей. В новое
время впервые этому вопро�
су придали новый статус для
обсуждения колливады – гре�
ческие монахи афонских мо�
настырей, которые в 18�ом
веке выступали за большее
напряжение духовной жизни.
Среди них был известный и
русскому читателю великий
святой Православной Церкви
преподобный Никодим Свято�
горец. Его перу принадлежит
популярная в России книга
«Невидимая брань». В соавтор�
стве со святителем Макарием
Коринфским преподобный
Никодим издал книгу «О не�
престанном причащении Свя�
тых Христовых Таин». Около
десяти лет тому назад она была
переведена на русский язык.

В своей книге святые Нико�
дим и Макарий показывают,
что обычай редкого причаще�
ния, который господствовал
на Афоне в 18�ом веке, пагу�
бен для духовной жизни и
чужд традициям Древней
Церкви. На текстах церков�
ных канонов и творений свя�
тых отцов они доказывают,
что причащаться нужно часто.
Правда, не говорят при этом
насколько часто. Причащение
четыре раза в год для 18�го
века было частым! Тогда даже
монахи причащались раз иди
два в год.

Уже преподобный Серафим
Саровский рекомендовал сво�
им чадам причащаться во все
двунадесятые праздники. Вот
вам уже как минимум 12 при�
чащений в году. Что же каса�
ется святых праведных Иоан�
на Кронштадтского и Алексия
Московского, священников,
служивших на приходах, то
они были сторонниками ещё
более частого причащения.

Многие духовные чада св.
Иоанна Кронштадтского при�
чащались чуть не каждый
день, следуя в этом своему

Â ïðàâî-
ñëàâíîé ñðåäå
÷àñòî îáñóæ-
äàåòñÿ âîïðîñ
î òîì, êàê ÷à-
ñòî íàäî ïðè-
÷àùàòüñÿ Ñâÿ-
òûõ Õðèñòî-
âûõ Òàéí. Íà
Ñòðàñòíîé íå-
äåëå ìíîãèå
õ ð è ñ ò è à í å
ïðè÷àùàëèñü
íå åäèíîæäû:
â Âåëèêèé
×åòâåðã, â Âå-
ëèêóþ Ñóááî-

òó, íà Ïàñõàëüíîì íî÷íîì áîãîñëóæåíèè. Îñîáóþ
àêòóàëüíîñòü âîïðîñ î ïðè÷àùåíèè ïðèîáðåòàåò â
ïàñõàëüíûå äíè. Êàê ëó÷øå ïîñòóïèòü òåì, êòî æå-
ëàåò ïðè÷àñòèÿ íà Ñâåòëîé ñåäìèöå? Ñ ýòèìè âîï-
ðîñàìè ìû îáðàòèëèñü ê íàñòîÿòåëþ õðàìà â ÷åñòü
ïðåïîäîáíîãî Ñåðàôèìà Ñàðîâñêîãî â ã. Êàëóãå,
ïðîòîèåðåþ Âàñèëèþ ÏÅÒÐÎÂÓ.

Источник бессмертия

духовному отцу. Но отец
Иоанн должен был с горечью
признавать, что это частое
причащение для многих со�
всем не приносило никакого
духовного плода. Люди оста�
вались такими же.

В чём же дело? Почему час�
тое причащение не делало
людей святыми? Казалось бы,
всё должно быть ровно наобо�
рот. Тогда самыми святыми
людьми должны быть священ�
ники, которые часто соверша�
ют Божественную Литургию,
а значит и часто причащают�
ся, как правило несколько раз
в неделю. И что же? Много ли
святых среди священников?

Ответ на этот вопрос можно
найти в православном учении о
спасении. Спасение – это соеди�
нение с Богом, обожение. Для
такого спасения необходимо не
только желание Бога соеди�
ниться с человеком, но и жела�
ние, ответное свободное движе�
ние человека навстречу Богу.

Таким свободным движени�
ем навстречу Богу должна
быть жизнь человека по запо�
ведям. В Евангелии сказано:
«Если любите Меня, то запо�
веди Мои соблюдёте». Соблю�
дение заповедей – настоящий
подвиг. Это совсем непросто.
На решение этой задачи мож�
но потратить всю жизнь. И
вот в этом заключается глав�
ная трудность: если ты хочешь
спастись, то должен прило�
жить к этому усилие. Хочешь
соединиться с Богом? Обрети
любовь в своём сердце к Богу
и к человеку. Не любишь лю�
дей? Тогда как можешь полю�
бить Бога? Тогда и не соеди�
нишься с Ним, а, значит, и не
спасёшься.

– Может ли мирянин час�
то причащаться, или При�
частие со временем станет
для него привычкой и фор�
мальностью?

– Само по себе частое при�
чащение ничего не даст, если
нет сопряженных с ним уси�
лий духа. Каких усилий? Уси�

лий в достижении исполнения
заповедей Божиих – жизни по
любви. Если мы не живём в
духе заповедей Христовых, то
причащайся – не причащайся,
ничего не изменится. Потому
что насильно благодать Бо�
жию влить в душу человека
невозможно. Любой грех, не�
изжитая страсть будут сопро�
тивляться благодати Божией.
Тогда причастие будет лишь
внешним актом, не касающим�
ся нашей внутренней жизни.
И не будет приносить ничего.

То есть причащение, а тем
более частое причащение, без
напряжения духовной жизни,
без покаяния реального, без
изменения своей жизни, сво�
их дел, мыслей, поступков,
оценок, взглядов, не принесет
ровным счетом никакой
пользы. И даже послужит во
вред. Именно от этого и пре�
достерегает св. апостол Па�
вел, говорящий, что причаща�
ющийся «без рассуждения»,
то есть в данном случае без
изменения своей жизни, при�
чащается в осуждение.

Я думаю, что вопрос часто�
ты причащения сугубо инди�
видуален. Ответ на него зави�
сит от того, кто задается этим
вопросом. В общем можно
сказать: кто как живет, тот так
и должен причащаться. При�
зыв к частому причащению –

это призыв к напряжению ду�
ховной жизни, призыв к пока�
янию, изменению своей жиз�
ни. Не надо нам сводить его
лишь к частоте причащения.
По мере покаяния будет воз�
растать потребность в прича�
щении.

Например, монах Иосиф
Исихаст, живший на Афоне в
первой половине 20�го века,
к концу своей жизни призна�
вался своим чадам, что не мо�
жет жить без ежедневного
причащения. Каждую ночь в
пустыне афонских гор они
служили Литургию и все при�
чащались. Каждую ночь! Для

отца Иосифа причащение ста�
ло подлинной пищей его души
и сердца, а не каким�то фор�
мальным обрядом.

Тоже происходило и с отцом
Иоанном Кронштадтским, ко�
торый признавался в своих
«Дневниках» в том, как он
жаждет Причастия, как он
нуждается в нём. Также жаж�
дала причащения и преподоб�
ная Мария Египетская, кото�
рая на протяжении десятков
лет не имела возможности в
пустыни приступить к этому
великому таинству. Ссылки
на этих великих святых с на�
шей стороны в оправдание
частого или, наоборот, редко�
го причащения, полагаю, не�
уместны. Каждому – своя
мера. Пусть Причастие станет
насущной потребностью наше�
го духа, наших сердец. Тогда
не будет и споров, как часто
причащаться. Тогда частое
причащение будет эквивален�
том подлинной жизни по запо�
ведям Христовым.

– Из слов апостола Павла
мы знаем, что Причастие
может быть во грех и осуж�
дение. Но мы же просим:
«сподоби мя (Господи) нео�
сужденно причаститися...»;
«да не опалиши мя прибо�
щением...». Если человек
обращается к Господу с та�

кими прошениями, неуже�
ли Он их не исполнит?

– Совсем не все просьбы
исполняет Господь, а часто
исполняет просьбы, но не так,
как мы просили. Говорить, что
Господь исполняет «все» наши
просьбы то же, что говорить,
что родители исполняют все
просьбы своего неразумного
малыша. И вообще Господь –
не бюро исполнения желаний.

Он открыл Своё имя Мои�
сею: «Сущий», или «Яхве» (ча�
сто неправильно произносят
«Иегова»). Это имя букваль�
но означает следующее: Я Тот,
Кто Я есть. В переводе на

язык наших понятий: Я не та�
ков, каким Вы хотите видеть
Меня. Я Сам определяю, Кем
Я являюсь. Это означает, что
Господь Сам распоряжается
Своей жизнью. Мы не смо�
жем заставить Его исполнять
наши желания. Мало того, Он
и израильский народ повёл
совсем не туда, куда они хо�
тели. Нужно почитать библей�
скую книгу Исход, чтобы убе�
диться в этом.

Поэтому нельзя сказать, что
Господь исполняет все наши
желания. Часто они губитель�
ны для нас самих. Что же, Гос�
подь будет исполнять наши
прихоти, чтобы в конце кон�
цов стать пособником нашего
самоубийства? Не думаю, что�
бы кто�то с этим согласился.

Если бы Господь не попус�
кал недостойного причаще�
ния, тогда зачем было апосто�
лу Павлу предупреждать жи�
телей Коринфа от недостой�
ного причащения? Господь и
так не дал бы им этого сде�
лать. Вот видите: мы всё вре�
мя хотим ответственность за
свои поступки спихнуть на
Бога; хотим отдать Ему обрат�
но нашу свободу, чтобы Он
Сам все решал за нас. Но ре�
бёнок, который боится учит�
ся ходить, никогда не станет
взрослым. Именно поэтому
Бог, воспитывая нас, взращи�

вает нашу свободу, нашу
волю, наше стояние в добре.
Он позволяет нам ошибаться,
грешить, страдать из�за своих
грехов, чтобы самим учиться
на этих ошибках и взрослеть.
Поэтому может быть и недо�
стойное причащение. Чтобы
по его последствиям мы узна�
ли, как это опасно. И научи�
лись, наконец, брать ответ�
ственность на себя, отвечать
за свои поступки, и учиться
испытывать себя.

Есть, кстати, один критерий,
который поможет человеку
узнать, готов ли он к Причас�

Ïîìûñëè, õðèñòèàíèí, êàêîé ÷åñòè òû óäîñòîåí? Êàêîþ íàñëàæäàåøüñÿ òðàïåçîþ?
Íà ÷òî ñ òðåïåòîì âçèðàþò Àíãåëû è íå ñìåþò âîççðåòü áåç ñòðàõà, ïî ïðè÷èíå
ñèÿíèÿ, îòñþäà èñõîäÿùåãî, òåì ìû ïèòàåìñÿ, ñ òåì ñîîáùàåìñÿ è äåëàåìñÿ îäíèì
òåëîì è îäíîþ ïëîòüþ ñî Õðèñòîì.

Ñâÿòèòåëü Èîàíí Çëàòîóñò

Окончание на стр. 8
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Äâà ãðå÷åñêèõ ìèòðîïî-
ëèòà ïðèçâàëè ïàïó
Ðèìñêîãî ê ïîêàÿíèþ

АФИНЫ. В суровом 89�стра�
ничном письме на имя главы
Ватикана Папы Франциска,
два иерарха Элладской Пра�
вославной Церкви призвали
понтифика к покаянию в ере�
си, коей является католицизм.
В своём пространном обраще�
ний митрополиты Дриину�
польский Андрей (Трембе�
лас) и Пирейский Серафим
(Менцелопулос) осудили
Римско�католическую Цер�
ковь, Ватикан и папу. Учение
Римско�католической Церкви
суть «явная хула на Святого
Духа, демонстрирующее иска�
жение христианского учения
и сатанинскую гордость, кото�
рой Вы одержимы», – говорит�
ся в послании.

В то же время греческие
митрополиты заявили, что их
письменное обращение моти�
вировано «чистой, искренней
и бескорыстной христианской
любовью». При этом иерархи
добавили, что чувствуют себя
обязанными «приложить все
усилия, чтобы вернуть католи�
ков в лоно Православной Ка�
фолической Матери�Церкви».

Также два греческих митро�
полита выразили своё презре�
ние к «все�ереси экумениз�
ма». Информация о письмен�
ном обращении двух гречес�
ких иерархов к Папе Францис�
ку была опубликована на сай�
те греческого агентства цер�
ковных новостей.

200-ëåòèå ñî äíÿ ðîæ-
äåíèÿ áëàæåííîé Ìàò-
ðîíû-áîñîíîæêè

ПЕТЕРБУРГ. На подворье
Свято�Троицкого Зеленецко�
го монастыря в Петербурге,
в храме�часовне иконы Божи�
ей Матери «Всех скорбящих
радость» (с грошиками), со�
стоялось праздничное бого�
служение в честь 200�летия со
дня рождения блаженной
Матроны�босоножки Петер�
бургской.

Блаженная родилась в 1814
году. Замуж вышла за меща�
нина города Костромы Егора
Мыльникова. Во время турец�
кой войны 1877�1878 гг. её
муж был призван в армию,
Матронушка отправилась
вместе с ним на фронт. Она
была сестрой милосердия и
помогала всем, как могла, всё
своё мизерное содержание
раздавала бедным солдатам.

После гибели на войне
мужа она решила всю свою
оставшуюся жизнь посвятить
Богу. После войны продала
имущество, деньги раздала
нищим и отправилась стран�
ствовать, наложив на себя
обет юродства Христа ради. С
того момента и до самой сво�
ей смерти (в течение 33 лет)
она ходила только босиком.

Последние 30 лет своей
жизни она провела в Петер�
бурге. Босая зимой и летом, в
легком белом одеянии, часто
молилась она у Скорбященс�
кой часовни. Великая Княги�
ня Елизавета Федоровна, уз�
нав о кончине блаженной ста�
рицы, долго плакала, по её
распоряжению был прислан
на могилу венок.

Старица тихо почила 30 мар�
та 1911 года. На её похороны
собралось около 25 тысяч че�
ловек. В 1997 году её могил�
ка была найдена и восстанов�
лена, около неё ежедневно,
кроме воскресенья, соверша�
ются панихиды.

Взять крест
IV век от Рождества Хрис�

това. Римская империя, раски�
нувшаяся от Египта до Британ�
ских островов. Гордая и над�
менная в дни своих успехов,
она погрузилась в роскошь и
беспечность. Богатства поко�
ренных народов стекались в
Рим. Патриции погрязли в раз�
врате, простолюдины не же�
лали трудиться, а требовали
лишь хлеба и зрелищ.

Родители Алексия, Евфими�
ан и Аглаида, были христиана�
ми и богатыми римскими се�
наторами. Но эту знатную се�
мью постигло несчастье, то
самое, из�за которого богач
готов, порой, завидовать пос�
леднему бедняку.

У них не было детей. А ведь
Евфимиан и Аглаида были доб�
рыми и милосердными ко
всем. Ежедневно в их богатом
доме бесплатно кормили нема�
ло нищих, сирот, вдов. Любой
путник, не имеющий пищи и
ночлега, мог постучаться в их
двери, и ему не было отказа.

Не уставая творить дела ми�
лосердия, сенатор и его супру�
га каждый день молили Бога.
Молили об одном – чтобы Он
послал им ребенка. И, нако�
нец, молитвы Евфимиана и
Аглаиды были услышаны.

У них родился сын, которого
назвали Алексий, что по�гре�
чески значит «защитник».
Единственного ребенка, вы�
моленного у Господа, родите�
ли, конечно, окружили любо�
вью и заботой. И, похоже, это
был именно тот случай, когда
чрезмерная любовь к ребенку
может оказаться пагубной.

Будучи искренними христи�
анами, Евфимиан и Аглаида,
тем не менее, судя по  всему,
допустили очень важную
ошибку. Они позволили своей
родительской любви перера�
сти разумные пределы. Их
Алексей рос в окружении бо�
гатства, и, согласно ожидани�
ям своих родителей, должен
был влиться в ряды высшей
элиты империи.

Иной воспользовался бы
этим положением, как свалив�
шимся с неба счастьем. Но с
детства впитавший в себя
евангельские истины, Алек�
сий всё чаще задумывался над
словами Спасителя: «Кто не
берет креста своего и следу�
ет за Мною, тот не достоин
Меня…. (Мф,10: 38)».

СЛАВА ЦЕРКВИ – ЕЁ СВЯТЫЕ

Êîãäà ìû ñëûøèì ñëîâî «ñâÿòîé», êòî ïðèõîäèò íàì íà óì? Êîíå÷-
íî, ÷åëîâåê, èñïîëíåííûé äîáðîòû, ëþáâè, ïîìîùè äðóãèì. Îäíàêî
íàøå ìèðñêîå ïîíèìàíèå ýòèõ êà÷åñòâ âîâñå íå ñîâïàäàåò ñ òåìè
÷åðòàìè, êîòîðûå ñòÿæåâàåò ñâÿòîé â ïðîöåññå ñâîåé æèçíè. Îñî-
áåííî ÿðêî ýòî ïðîÿâèëîñü â æèçíè îäíîãî èç âåëèêèõ ñâÿòûõ Ïðà-
âîñëàâíîé Öåðêâè, ëþáèìîãî íà Ðóñè, Àëåêñåÿ, ÷åëîâåêà Áîæèÿ.

Человек Бога

И однажды случи�
лось то, чего никто не
ожидал. Уже обвенчан�
ный со своей невестой,
прямо в брачную ночь
Алексий ушёл из дома
и пропал. Перед ухо�
дом, юноша отдал мо�
лодой жене свой золо�
той перстень и богато
украшенный пояс и ска�
зал: «Храни это, и Бог
да будет между мной и
тобой до той поры,
пока благодать Его не

устроит в нас нечто новое».
Никто не знал, где его искать.

Огонёк в ночи
А Алексей уплыл из Рима

на корабле, на другой конец
Средиземного моря – в Си�
рию. Там, вместе с погонщи�
ками мулов, пешком добрал�
ся до города Эдесса, в храме
которого хранилась одна из
величайших святынь христи�
анства – плат с Нерукотвор�
ным Ликом Спаса. Раздал
последние деньги нищим,
Алексий оделся в лохмотья и
стал жить при храме, прося
милостыню, живя на хлебе и
воде и ночи напролет проста�
ивая в молитве.

Между тем, его родители и
жена, убитые исчезновением
сына и мужа, повсюду рассы�
лали слуг, чтобы найти бегле�
ца. Побывали те и в Эдессе.
Но Алексий так изменился с
времён ухода из дома, что слу�
ги не узнали в нищем у храма,
своего молодого господина.
Они протянули ему милосты�
ню и пошли дальше.

 Постепенно молва об ни�
щем, день и ночь молящемся
Богу, пошла по всей Эдессе.
Со всей Сирии люди начали
стекаться в город, к челове�
ку, которого они уже при жиз�
ни начали почитать как свято�
го. Поэтому однажды Алексий
просто поднялся и снова тихо
ушёл – никто не знал куда.
Открывалась новая страница
этой поразительной жизни.

Горькое лекарство
Беглец сел на корабль, что�

бы отплыть в Тарс. Но внезап�
ная буря подхватила судно и
отнесла его на сотни миль от
намеченной цели, к берегам
Италии, которые когда�то, по�
чти двадцать лет назад, оста�
вил совсем тогда ещё юный
Алексий.

Никем не узнанный, измож�
денный лишениями и скитани�
ями, он явился в родной дом.
Ни родители, ни жена не по�
няли, кто пришёл к ним! Они
просто дали приют ещё одно�
му страннику, которых они,
как и прежде, продолжали
безвозмездно кормить в сво�
ём имении. А он молчал…

Алексий поселился в отчем
доме, но не в роскошных па�
латах, а в каморке под лестни�
цей. Правда, родной отец, не
узнав сына, все�же проникся
уважением к нему, и даже по�

сылал ему блюда с собствен�
ного стола. Но это принесло
Алексию больше бед, чем
пользы – слуги в доме стали
завидовать какому�то безвес�
тному бродяге, попавшему в
такую милость у их хозяина.
Втайне от него, они оскорбля�
ли и унижали нищего, но тот
сносил всё с удивительным
смирением. Для него это было
лишь очередным испытанием,
которое нужно было пройти на
пути к Богу. Но это испытание
было отнюдь не самым тяже�
лым!

Алексий жил гостем в соб�
ственном доме. И всё это вре�
мя он каждый день слышал, как
его родная мать проливает слё�
зы по единственному сыну.
Семнадцать лет, прошедшие с
момента утраты, не ослабили
её боли. А какую боль должен
был испытывать Алексий, бу�
дучи свидетелем этого…
Страшно даже представить, но
Человек Божий прожил ря�
дом с тосковавшими по нему
родителями почти два десятка
лет, ни словом не обмолвясь,
кто он на самом деле!

Какая жестокость, скажете
вы? Нет! Сердце Алексия
сжималось от боли. Но от�
кройся он родителям до сро�
ка – всё пошло бы по�прежне�
му. Они бы вновь захотели
окружить своего сына роско�
шью, ввести его в богатое об�
щество. Но тому, кто вкусил
общество Христа, всё это
было уже не нужно.

Возвращение домой
А между тем, «Вечный го�

род» переживал самый труд�
ный период в своей тысячелет�
ней жизни. Орды варваров взя�
ли штурмом столицу некогда
великой Империи и разграби�
ли её. Храмы были переполне�
ны молящимися, просившими
Бога избавить их от бед.

И однажды, прямо во вре�
мя воскресной службы в со�
боре святого апостола Петра,
в присутствии множества лю�
дей прозвучал таинственный
голос, как будто исходивший
от престола в алтаре: «Ищи�
те человека Божия, чтобы он
помолился о Риме и о всём
народе его». Когда люди на�
чали молиться, чтобы Бог от�
крыл им имя этого праведни�
ка, голос раздался снова: «В
доме Евфимиана человек
Божий, там ищите его».

При этом чуде присутство�
вали император и римский
папа. Но когда они обратились
к Евфимиану с вопросом, тот
сам оказался в недоумении –
что за невиданный праведник
скрывается в его доме? Ведь
Алексий старался тщательно
утаивать от всех свои подви�
ги. И только слуга, относив�
ший ему пищу, смог рассказать
о том, чему сам был свидете�
лем – как днём и ночью молит�
ся за всех этот странный нищий,
пришедший в их дом неизвес�
тно откуда.

Но когда сенатор прибыл
домой и вошёл в каморку
Алексия, его сын лежал без�
дыханный. Волей Божьей, его
полная лишений, страданий и
великих подвигов жизнь обо�
рвалась именно в тот момент,
когда все вокруг были готовы
поклониться ему, как велико�
му святому.

Но самое удивительное
было в том, что, чувствуя при�
ближение смерти, Алексий
написал рукопись, в которой
рассказал обо всех событиях
своей удивительной жизни! Он
не мог допустить, чтобы роди�
тели так и не узнали о его судь�
бе, даже после его кончины.
Всё�таки он любил их...

Вошедшие в его комнатку
под лестницей, так и нашли
Алексий, держащим в руке
свиток с собственным жизне�
описанием. А лицо усопшего
при этом сияло чудесным, не�
отмирным светом…

Прибывший к смертному
ложу Человека Божьего
римский папа уважительно
попросил разрешения у  усоп�
шего взять его свиток. И мер�
твая рука разжалась! Так про�
изошло первое посмертное
чудо этого святого, а Евфими�
ан и Аглаида, наконец, поняли,
кем, вопреки их  усилиям, стал
их сын. Они мечтали, чтобы
Алексий был сенатором, чи�
новником, может быть даже
императором. А он достиг го�
раздо большего.

Проститься с Алексием при�
шли толпы народа. При этом
многие совершенно неожидан�
но получали исцеление от сво�
их давних недугов. Немые об�
ретали речь, слепцы начинали
видеть… Гроб с телом свято�
го несли на руках вместе – рим�
ский папа и император. Как
младшие по званию.

Память об Алексии, Челове�
ке Божьем, перешагнула моря
и пережила века. Его почита�
ли по всей средневековой Ев�
ропе. На далекой Руси нищие
на дорогах и на церковных па�
пертях пели песни о юноше из
Рима, оставившем богатство и
славу ради любви к Христу. На
иконах его часто изображали
похожим на Иоанна Крестите�
ля – с длинными нестриженны�
ми волосами и бородой, в гру�
бых одеждах. И, как и Предте�
ча, Алексий  стал одним из
любимых русских святых.

Да и могло ли быть по�друго�
му на нашей земле, где испо�
кон века духовное богатство
ценилось людьми куда выше
материального? Земле, кото�
рую, как сказал поэт, «в рабс�
ком виде Царь Небесный ис�
ходил благословляя», и кото�
рая крепко�накрепко запомни�
ла Его слова: «И всякий, кто
оставит думы, или братьев, или
сестер, или отца, или мать, или
жену, или детей, или земмли,
ради имени Моего, получит во
сто крат и наследует жизнь
вечную…» (Мф,19:29).

Павел ЛЁВОЧКИН.
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теоретическое получение ин�
формации, а практическое
опытное приобщение к тому,
что мы познаём. Если мы го�
ворим о Богопознании, то речь
идёт о Богопричастности. Веч�
ная жизнь – это единение с Бо�
гом. Именно её – вечную
жизнь мы получаем в Таинстве
Причастия.

– Что включает в себя Бо�
гопознание?

– Преподобный Симеон Но�
вый Богослов говорит о том,
что мы по воскресеньям в
храме поём песнь «Воскресе�
ние Христово видевше...» и
употребляем именно слово
«видевше», хотя, как писал
преподобный Симеон, людей
его времени отделяла тысяча
лет от этого события, а нас
самих отделяет уже две тыся�
чи лет. Мы же не поём «в Вос�
кресение Христово веровав�
ше», хотя это было бы логич�

Если хотим увидеть Бога в себе

ТОЧКИ НАД «i»

Что касается запрета посе�
щать на Пасху кладбища, то я
такого «запрета» не знаю. Во�
обще Церковь и её жизнь не
должна восприниматься в па�
радигме «вопросов�ответов»,
«разрешения�запрета». Не на
все вопросы есть ответы, а
запретов, кроме запрета на
грех, я вообще не знаю. Да и
грех кто может запретить?
Если бы было всё так просто,
то Бог просто не разрешил бы
Адаму грех, запретил бы его,
и всё было бы у нас сейчас в
полном порядке. Так нет, сво�
боду Господь нам даровал: «К
свободе призваны вы, братия,
только бы свобода ваша не
была поводом к [угождению]
плоти, но любовью служите
друг другу» (Гал. 5, 13).

То есть главный принцип
внутренней жизни человека,
его отношений с Богом и
ближним – свобода. Если мы
посмотрим аскетическую ли�
тературу, то увидим, что она
учит человека освобождению
от тирании страстей. То есть
древние аскеты и современ�
ные подвижники тоже гово�
рят о свободе. Почему о сво�
боде? Потому что свобода –
это одна из главных черт, если
не самая главная черта образа
Божия в человеке. Искаже�
ние этой свободы – это всегда
искажение в человеке образа
Божия, попытка сделать из
него какого�то биоробота.

А вот теперь с этой точки
зрения рассмотрим наш воп�
рос о посещении кладбища на
Пасху. Можно, нельзя? О чём
тут всерьёз можно говорить?
Хочешь? Иди. Не хочешь? Не
иди. Эти и подобные вопросы
всегда ужасают. Будто Цер�
ковь – это такое религиозное
бюро справок. И вопросов
можно придумать миллион.

А разве кто�то спасется с
помощью таких «можно�
нельзя»? В том и беда, что
люди воспринимают церков�
ную жизнь не как тот путь,
на котором они могут обре�
сти свободу и богоподобие,
а как свод каких�то правил.
Исполнил правила – будет
тебе благо, не исполнил –
пеняй на себя. Выше своей
головы предпочитают не
заглядывать.

Теперь о церковных тради�
циях посещения кладбищ на
Пасху. Посмотрим, найдется
ли хоть какой�нибудь, хотя бы
один старый храм, к которому
можно было бы пройти, минув
кладбище? Ведь погосты цер�
ковные, могилы вокруг хра�
мов – вот они, все вокруг.
Мало того, в самих храмах
хоронили: архиереев, священ�
ников, известных и заслужен�
ных прихожан, которых мы
называем ктиторами�строите�
лями храмов.

Более того: в Иерусалиме,
в самом храме Гроба Господ�
ня, Воскресения Христова,
всё находится вместе. Тут и
Голгофа, где Спаситель был
распят, здесь же и Гроб Госпо�
день, место Его Воскресения.
Заметьте: Христос воскрес из
ГРОБА. Значит Гроб Госпо�
день, Его смерть связаны с
Его Воскресением.

Мы вскрываем глубинные
связки: смерть�гроб�воскресе�
ние. Без смерти не бывает

Î ïîñåùåíèè êëàäáèùà â Ïàñõàëüíûå äíè

Âîïðîñ: Áëèçêèå è ðîäíûå ëþäè íà Ñâåòëîé íåäåëå ìîãóò ïîéòè íà êëàä-
áèùå – íå âìåñòî ïðàçäíè÷íûõ öåðêîâíûõ ñëóæá, à â ñâîáîäíîå âðåìÿ.
Öåðêîâíûé ÷åëîâåê, êîíå÷íî, çíàåò ïðî îñîáûé ïðàçäíèê ïîìèíîâåíèÿ óñîï-
øèõ – Ðàäîíèöó, áûâàåìûé âî âòîðíèê âòîðîé, ïî Ïàñõå, íåäåëè. Çíà÷èò,
äî Ðàäîíèöû îí íå äîëæåí ïîñåùàòü ñ ðîäíûìè íà êëàäáèùå?

Íà ýòîò âîïðîñ ìû ïîïðîñèëè îòâåòèòü íàñòîÿòåëÿ õðàìà â ÷åñòü ïðåïî-
äîáíîãî Ñåðàôèìà Ñàðîâñêîãî â ã. Êàëóãå, ïðîòîèåðåÿ Âàñèëèÿ ÏÅÒÐÎÂÀ.

И усопшие ответили: “Воистину воскресе!”

Окончание. Начало на стр. 3

воскресения, кто не умрёт,
тот не воскреснет. Такие вот
христианские максимы.

Поэтому СМЕРТЬ, КЛАД�
БИЩЕ и ПОГРЕБЕНИЕ не�
разрывно связаны с воскре�
сением мёртвых, с самой
ЖИЗНЬЮ. Недаром на ста�
рых крестах часто писали:
«Чаю воскресения мерт�
вых». А у нас в головах про�
тивопоставление: либо Пас�
ха, либо кладбище. Но нигде
таким громовым раскатом
не звучит «Христос воскре�
се!», как на кладбище! Неда�
ром о преподобном Диони�
сии Печерском рассказыва�
ется в Киево�Печерском па�
терике следующий случай:

«Он вошёл на Великий
День святой Пасхи в пещеру
преподобного Антония, что�
бы покадить тела усопших
святых. Придя на место, назы�
ваемое общиной, или трапе�
зой, и покадивши, он сказал:
“Святые отцы и братие! Се�
годня есть Великий День, Хри�
стос воскресе!” И тотчас от�
вечал ему от всех святых мо�
щей голос, как гром: “Воисти�
ну воскресе!” После такого
чуда блаженный Дионисий
остальное время своей жизни
провёл в затворе».

На Афоне костница, то ме�
сто, где сложены кости усоп�
ших монахов, часто посеща�
ется братией. Не знаю, слу�
жат ли там панихиды на Пас�
ху. Думаю, нет. Но «память
смерти» в афонских монас�
тырях присутствует постоян�
но. Да, «память смерти», или
«смертная память» – это та�
кая добродетель, такое аске�
тическое делание, когда че�
ловек старается всегда по�
мнить о близкой кончине,
проживать каждый свой
день как последний.

Из сказанного становится
понятным, что как раз в цер�
ковной традиции никакого
противопоставления кладби�

ща и Пасхи нет. Скорее наобо�
рот, это родственные понятия.
Откуда же постоянные призы�
вы не ходить на кладбище на
Пасху? Это вопрос уже совсем
из другой области – из исто�
рии. В советское время людей
не пускали на Пасху в храм.
Вокруг церквей стояли комсо�
мольские кордоны. Един�
ственной отдушиной было по�
сещение кладбищ, такой рели�
гиозный ритуал. Потому что
для близких даже и в те атеис�
тические времена зачастую
покойник осознавался живым.
Ощущалась необходимость
посетить на кладбище «своих».
Это же абсолютно религиоз�
ный порыв. Но что такое наши
советские кладбища? Там же

совсем нет храмов. То есть по�
сещение могилок не связыва�
лось и не связывается до сих
пор с молитвой о них.

У меня есть опыт приезда на
кладбище в день поминовения
усопших. Наши прихожане
просили съездить с ними, от�
служить панихиду. Приезжа�
ем на кладбище, служим па�
нихиду. Народ вокруг роится,
очень много людей. Все при�
шли помянуть родственни�
ков. Но хоть бы кто�нибудь,
хоть бы один человек подо�
шёл и попросил помянуть и
его родственника! Это такая
боль! Причиной тому – наше
духовное одичание, полная
духовная дикость! Потому что
в голове – противопоставле�

ние кладбища и церкви. Это,
мол, разные ритуалы. На Ук�
раине, как рассказывают та�
мошние священники, совсем
по�другому. Там связь с Цер�
ковью не разорвана так катас�
трофически, как у нас. Вот и
на кладбищах, стоит только
показаться священнику, к
нему выстраивается очередь
из желающих помянуть своих
родственников.

В нашей ситуации получает�
ся противопоставление: либо
идти ночью в храм на пасхаль�
ную службу, либо утром
ехать на кладбище. Вот так:
либо то, либо другое. Именно
поэтому священники выступа�
ют против посещения клад�
бищ на Пасху. Ведь без Пас�
хи, без веры в Воскресение
мёртвых зачем ходить на
кладбище, какой смысл? Там
ведь никого нет! Там – прах
давно исчезнувших людей,
которых нет.

Без Пасхи кладбище пре�
вращается в какой�то изувер�
ский ритуал некрофильства,
поклонения мёртвым, кото�
рых давно уже нет. Это покло�
нение смерти, признание
смерти как главного закона
нашей жизни. Полное проти�
вопоставление Пасхе. Ведь на
Пасху мы читаем: «Воскрес
Христос, и ни одного нет во
гробе; жизнь жительствует».
Жизнь торжествует! Жизнь –
главный закон жизни!

А тут человек едет в Пасху
на кладбище. Для него глав�
ный закон жизни и мира –
смерть! Смерть над ним цар�
ствует. Смерть он видит на
кладбище вокруг себя. Здесь
погребены многие его род�
ственники. И нет у него на�
дежды на воскресение.

Именно поэтому пасхаль�
ные поездки на кладбище се�
годня, когда храмы открыты,
когда повсюду слышен радос�
тный пасхальный звон, выгля�
дят скорее антипасхой, попыт�
кой противопоставить празд�
нику жизни закон смерти.

Такие вот мысли.

но, потому что мы верим в то,
что оно произошло. Мы поём
о том Воскресении Христо�
вом, которое происходит
внутри каждого из нас. И вот
увидев его, мы свидетель�
ствуем об этом.

Смысл жизни христианина
заключается как раз в том,
чтобы увидеть в себе Воскре�
сение Христово.

Для этого существует аске�
тическая практика Церкви:
Блаженны чистые сердцем,
сказал Господь, ибо они Бога
узрят. Если мы хотим увидеть
Бога в себе, увидеть Его Вос�
кресение, почувствовать Бого�
причастность, мы должны очи�
стить себя, своё сердце от стра�
стей, которые нам мешают.

– Что в этой практике са�
мое главное?

– Самое главное – это виде�
ние своих грехов, страстей, и
покаяние в них. Потому что,
если мы не увидим, то как бу�
дем стараться от этого избав�

ляться? А такого механизма,
который позволит нам за три
дня, или за неделю, или даже
за год достичь Богопознания,
не существует. Для этого по�
требна вся жизнь.

Потому что каждый из нас
ежедневно совершает массу
грехов, и большей частью их
не видит и не замечает. Не�
возможно вдруг увидеть в
себе всё. Просто потому, что
если нам откроется вся масса
нашего греха, то мы впадём
в страшнейшее отчаяние.
Чтобы этого не случилось,
Господь даёт нам видение
грехов по мере нашего ду�
ховного роста.

И соответственно, чем боль�
ше мы к этому стремимся, тем
больше Господь даёт нам ви�
дение наших грехов, но при
этом даёт и соответствующее
утешение, сознание того, что
Он эти грехи очищает, исцеля�
ет и помогает нам от них из�
бавляться.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА.
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НА КАЛУЖСКОЙ ЗЕМЛЕ

Дорогие отцы, братья и сестры!
Во все времена милостью Божией

были люди, жизнь которых была и бу*
дет примером для подражания. Одним
из таких героев является полковой
священник Василий Васильковский, о
котором, к сожалению, сегодня знают
немногие. Однако его жизнь и служе*
ние является подлинным примером
христианского самопожертвова*
ния, а, значит, должна быть увеко*
вечена в наших сердцах. Тем бо*
лее важно для жителей благосло*
венной Калужской земли, что
отец Василий стал героем битвы
под Малоярославцем 1812 года.

Священник Василий Васильков*
ский родился в 1778 году. Его
юность прошла в провинциальном
городке Севске. В том же 1778
году в Севске была открыта и Ду*
ховная семинария, где Василий
обучался. В 1804 году он был ру*
коположен во священника и на*
значен на служение в Ильинскую
церковь города Сумы. В Сумах се*
мья Васильковского прожила не*
долго— умерла его жена и вдо*
вый священник оставил приходс*
кое служение. Со своим малолет*
ним сыном Симеоном он уехал в
Старохарьковский монастырь.

В июле 1810 года отец Василий
был назначен священником 19*го
егерского полка. В Отечествен*
ной войне 1812 года, принимая
участие в сражениях как духов*
ный лидер, священник Василий ис*
полнял заповедь Христа: «Нет
больше той любви, как если кто
положит душу свою за други
своя».

Не случайно командир 24*й пехот*
ной дивизии генерал*майор Лихачев в
своём обращении к члену Святейше*
го Синода его Высокопреподобию
обер*священнику армии и флота про*

Î ïàìÿòíèêå ïîëêîâîìó ñâÿùåííèêó, ãåðîþ
Âàñèëèþ Âàñèëüêîâñêîìó

Îáðàùåíèå Ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî Êëèìåíòà
êî âñåì âåðíûì ÷àäàì Êàëóæñêîé ìèòðîïîëèè Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè

â ñâÿçè ñ óâåêîâå÷åíèåì ïîäâèãà ïðàâîñëàâíîãî ïîëêîâîãî ñâÿùåííèêà Âàñèëèÿ Âàñèëüêîâñêîãî

тоиерею И.С. Державину так писал о
Васильковском: «Во вверенной мне
дивизии 19*го Егерского полка свя*
щенник Василий Васильковский во
время бывшего 15 июля 1812 г. близ
города Витебска сражения по искрен*
нему его усердию находился при на*
чале оного впереди с крестом, благо*
словил полк, потом в самом жарком

огне, поощряя всех на побеждение не*
приятеля, и исповедовал тяжело ране*
ных, где от рекошета ядра землею в
левую щеку получил рану, но и с оною
находился еще в сражении, пока вто*
рично получил в крест, бывший у него
на груди, удар пулею и от оной силь*
ную в грудь контузию; я долгом по*
ставляю о таковой отличности священ*

ника Васильковского сообщить Ваше*
му высокопреподобию и просить по*
корнейше за ревность его к вере и
пользе Монаршей о исходатайствова*
нии пристойного награждения, которо*
го он ро всей справедливости заслу*
живает».

После сражения под Малоярослав*
цем в своей Докладной записке к Ку*
тузову генерал Дохтуров ходатай*
ствовал о награждении отца Василия
такими словами: «Священник Василь*
ковский в этом бою все время нахо*
дился с крестом в руке впереди полка
и своими наставлениями и примером
мужества поощрял воинов крепко сто*
ять за Веру, Царя и Отечество и муже*
ственно поражать врагов, причем сам
был ранен в голову».

За проявленные в этих сражениях
мужество и отвагу священник Василий
Васильковский был удостоен чести
стать первым в истории России священ*
ником, награжденным орденом Геор*
гия Победоносца. Орден был вручен
ему 17 марта 1813 года. О дальнейшей
судьбе отца Василия известно, что он
вместе со своим полком участвовал в
заграничном походе и там скончался от
полученных ран 24 ноября 1813 года.

Сегодня народная инициатива по
увековечению подвига священника
Василия Васильковского особенно ак*
туальна. Совместными усилиями Ка*
лужской митрополии РПЦ, Российско*
го Военно*исторического Общества и
народа Божия воздвигнем в городе
Малоярославце памятник этому заме*
чательному человеку.

Это будет первый в мире памятник
православному полковому священни*
ку и станет символом подвига духо*
венства, оказывавшего поддержку
людям во все времена военных лихо*
летий на нашей земле. Прославим же
наших достойных предков, внеся свою
лепту в это богоугодное дело!

Íà çàìå÷àòåëüíîì ïîëîòíå õóäîæíèêà À. Þ. Àâåðüÿíîâà «Ñðà-
æåíèå çà Ìàëîÿðîñëàâåö» çàïå÷àòë¸í ïîäâèã ñêðîìíîãî ñâÿ-
ùåííîñëóæèòåëÿ Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè îòöà Âàñèëèÿ
Âàñèëüêîâñêîãî.

тию. Критерий этот простой: видение своих грехов бесчисленными, как песок
морской, почитание себя вечным должником пред Богом, а также видение
других людей лучшими себя. Мне кажется, что если наше покаяние достигло
такой внутренней меры, то можно причащаться и чаще.

Но это редчайшее состояние. Это настолько высокая планка, что в реальнос*
ти, к сожалению, она почти не применима. Слишком редко встречается то, что*
бы человек ОЩУЩАЛ себя хуже других, а окружающих видел бы людьми
хорошими, почти святыми. Такое внутреннее состояние – это уже признак свя*
тости. А нам в результате покаяния хорошо было бы почувствовать хотя бы
отвращению к тому греху, в котором мы раскаиваемся и просим прощения. Вот
отвращение ко греху – это тоже замечательный признак правильного покая*
ния. Его необходимо иметь для причащения.

– В Светлую неделю поста нет. Но ведь причащаться без поста нельзя?
– Я совсем не против причащения на Светлой седмице. Каноны Трулльского

собора даже прямо предписывают причащение на Светлой. Но мы должны по*
мнить, что каноны Церкви существуют не сами по себе, а для нашей духовной
пользы. И вот, оглядываясь на прихожан, я вижу, что мы ещё очень далеки от
того, чтобы причащаться на Светлой.

Если мы к Пасхе готовим «снеди» и ждём разговения как манны небесной, а
потом тихо отползаем в угол от пасхального стола, потому что уже не можем
встать от избытка «велиего утешения братии», то какое может быть причаще*
ние на Светлой? Тут же чревоугодие празднует победу над нами! Идолопок*
лонство – поклонение похотям чрева – держит верх! А то сердце, где царствует
идол, не может быть храмом Божиим. Снова необходимо покаяние! Снова ну*

Èñòî÷íèê áåññìåðòèÿ
жен пост! Труды всего Великого поста – насмарку! Машины «скорой помощи»
не успевают забирать по городу объевшихся на Пасху горе*православных!

А мы говорим – причащение на Светлой седмице! Зачем обманывать себя?
Если на Светлой не можем удержать своё чрево, а мечтаем о великих дости*
жениях и восхождениях! Увы, надо спуститься на землю.

Я помню месяц, проведенный в монастыре св. Дионисия на Афоне. Помню
Рождество, когда после долгой ночной службы мы пришли в монастырскую
трапезную, а на столе была какая*то похлебка, которую они считают празднич*
ным блюдом, кусочек брынзы, хлеб, оливки, сто грамм слабого монастырского
вина. И уксус. Братия почитали этот обед настоящим праздничным. А посади
любого из нас в Рождество за такой «праздничный» стол, думаю, хозяйке, на*
крывающей обед, придётся выслушать много «лестных» слов в адрес своих
кулинарных умений. Ни шашлычка тебе, ни коньячка, ни пельменей, ни оливье.

При изобилии пищи, где, по слову преподобного Исаака Сирина, «ожили чув*
ства – умер дух». Мы же хотим зачастую совместить несовместимое: угодить и
чреву, и Богу. Увы, не получится!

– Как же лучше провести Светлую неделю?
– «И ненавидящим нас простим вся воскресением»! То есть тем, кто нас, как нам

кажется, не любит, нужно простить всё ради Воскресения Христова, постараться
полюбить их, увидеть их лучшими себя! Вот это – истинные плоды поста и покая*
ния. Вряд ли многим из нас удастся удержать своё чрево от объядения в пасхаль*
ные дни. Но тогда хотя бы не будем злиться на других и осуждать их. Всем всё
простим! Довольно и этого с нас! Тогда и будет воскресший Христос посреди нас.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА.
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